

Vendredi 8 janvier 1875.

MESSAGER DE TAHITI

Journal Officiel des Établissements français de l'Océanie,

PARAISANT TOUS LES VENDREDIS À 3 HEURES DU SOIR

TE VEA NO TAHITI.

Mahina pac 8 tenuao 1875.

MATANITI 24. — N° 2.

PRIXE DE L'ABONNEMENT (paroisse d'abonnement):
Tous les deux mois 10 fr.
Tous les mois 10 fr.

Pour les Abonnements et les Annonces, s'adresser à

IMPERIALE DU GOUVERNEMENT.

PRIXE DES ANNONCES (au comptant):
Les 20 premières lignes 20 fr. la ligne
Au-dessus de 20 lignes 20 fr.
Les 20 dernières lignes 20 fr.

SOMMAIRE.

PARTIE OFFICIELLE. — Circulaire relative à l'exécution de la loi sur la surveillance de la haute police. — Décret accordant dispense d'âge à l'effet de constituer mariage. — Nationalisation. — Ava administratif. — Arrêté de la haute police tabuhirere. — **PARTIE OFFICIELLE.** — Arrêté de la haute police tabuhirere. — Arrêté de la haute police tabuhirere télégraphique. — Etat civil. — Rôle des affaires de la haute police tabuhirere. — Mouvement commercial. — Mouvements de port. — Annonces.

PARTIE OFFICIELLE

MINISTÈRE DE L'INTÉRIEUR

Direction de l'administration pénitentiaire. 2^e bureau : Missions centrales de force et de correction, missions de détention et missions départementales de correction.

Circulaire relative à l'exécution de la loi du 25 janvier 1874 sur la surveillance de la haute police.

Paris, le 27 août 1874.

Monseigneur le Préfet. — Par une circulaire en date du 25 mars dernier (Direction générale de la sécurité publique, 2^e bureau), mon prédecesseur vous a adressé des instructions au sujet de quelques-unes des mesures que comporte l'exécution de la loi du 25 janvier 1874 sur la surveillance de la haute police. J'ai à vous faire connaître encore celles dont l'application incombe à l'administration pénitentiaire.

Celles condamnées telles, aux termes du paragraphe 2^e du nouvel article 44 du Code pénal, de déclarer, au moins quinze jours avant sa mise en liberté, le lieu où il veut fixer sa résidence ; à défaut de cette déclaration, le Gouvernement la fixe lui-même.

Afin de prendre les moyens et de conserver les divers renseignements dont nous aurons ultérieurement besoin sur la situation des libérés au moment de leur sortie, il devra être tenu, dans toutes les prisons, un registre où l'on inscrira, dès leur entrée, les condamnés (qui soient ou non soumis à la surveillance), en les classant par âge et par unité, soit l'époque à laquelle ils ont été condamnés. Ensuite, sera indiquée la date de leur sortie, et mention de la date dudit succès sera faite dans la colonne d'observations ; les noms de ceux dont la date de libération se trouvait changée par suite de commutation, réduction ou remise de peine, d'évasion, de nouvelle condamnation ou de récidive dans l'intervalle entre l'écriture de leur date et leur date. Le modèle de ce registre, annexé à la présente circulaire sous le n^o 1, est destiné aux maisons centrales de force et de correction et aux maisons de détention ; il est disposé de manière à permettre de réunir rapidement les indications nécessaires pour la rédaction d'un état XXIII, intitulé : "Liste des détenus qui se déplacent dans les maisons départementales de correction. Sur l'une comme sur l'autre registre, en regard du nom de chaque détent, indépendamment de la date de la libération, de celle de la déclaration de résidence, ou même de la localité où doit se référer le libéré, etc., le chiffre 1 dans les colonnes dont les titres se rapportent à ces deux dates".

Les déclarations des condamnés contiennent à titre récuse, dans les maisons centrales de force et de correction, les maisons de détention et les maisons départementales de correction situées au sein de la direction de la circonscription pénitentiaire de l'arrondissement de leurs préfectures, et, dans les autres missions dépendantes de ces préfets, par lesquelles elles sont administrées.

Vous trouverez ci-joint un modèle (n^o 2) de la formule à remplir pour constater ces déclarations. Les résidencies interdites, d'une manière générale, aux libérés soumis à la surveillance, y sont indiquées.

Les décisions ministérielles relatives aux voies d'appel à l'effet d'empêcher que les personnes de prison individuelle tel ou tel repré de justice de s'établir dans une localité sans comprise dans les interdictions générales, devront être notifiées aux condamnés qu'elles concernent avant l'époque fixée pour la réception des déclarations de résidence.

Le décret du 25 mars dernier (Direction générale de la sécurité publique, 2^e bureau) du Code penal est en vigueur. L'Administration est autorisée, dès lors, à prendre un peu plus étendu. Mais il résulte de la discussion qui a eu lieu à l'Assemblée nationale à ce sujet, que l'intention du législateur a été de ne pas imposer aux condamnés l'obligation de faire très longtemps l'avance, un chiffre assez élevé pour empêcher tout établissement. Il ne peut donc être demandé que six mois après leur libération. Un délai de vingt jours paraît nécessaire, mais il sera suffisant pour que les déclarations me parviennent, par voie intermédiaire, Monsieur le Préfet, de manière à me permettre de statuer, en connaissance de cause, sur les demandes de résidence dans les résidencies interdites, ou de supplier, par une désignation d'affaires, que l'autorisation de séjour dans une localité interdite ou la désignation d'office, d'une résidence, ne soit pas connue à la prison lors de la mise en liberté. Dans ce cas, le libéré devra faire clerc provisoirement d'une résidence assez étendue, où il pourra se procurer les documents nécessaires pour la déclaration de résidence, par exemple, par voie de témoignage. Dans les localités où réside un directeur du service pénitentiaire, vous pourrez, si vous le jugez utile, déléguer à ce fonctionnaire la désignation d'offices des résidences provisoires, à charge pour lui de veiller à rendre compte sur-le-champ. Vous aurez sous de minimes, mais assez sûrs, des documents urgents qui auront dû être pris dans les résidencies accostumées.

Afin d'éviter des pertes de temps, les gardiens-chefs des prisons situées dans des villes où ne réside pas un directeur, vous feront parvenir eux-mêmes les déclarations de résidence ou les procès-verbaux de robes ; il y ajouteront les notices indiquant la date de la résidence et les motifs de l'absence. La circulaire 1874 et dont un modèle (n^o 4) est annexé, pour ordre, à la présente. Vous modifierez de même à ce propos les décisions relatives aux di-

verses questions concernant les condamnés à libérer, mais vous aurez soin d'en informer connaissances possédées au directeur. Dans les maisons centrales de force ou de correction, il délivrera, et les malades déportés au siège de la direction de la circonscription polémique, le directeur fait correspondre avec vous.

Ainsi que l'explique la circulaire précitée du 25 mars 1874, il y aura lieu, jusqu'à ce qu'il en ait été autrement décidé, de se servir des formulaires de passe auquel les libérés, au moment de leur départ, mention en sera faite au dos de leur passe-port. Je vous prie d'appeler sur cette mesure, la voix du résultat des actes administratifs de votre préfecture, l'attention des détenus, car invaincu, et vous assurer que pendant leur voyage, solliciteraient indument de nouveaux sésames. Je me propose, d'ailleurs, de vous adresser prochainement des instructions au sujet du mode d'utilisation des sésames du route et moyens de transport aux libérés.

En vue de mettre les directeurs et les gendarmes en état de faire respecter la loi du 25 janvier 1874, le texte en est reproduit à la suite des modèles ; il en est de même de la circulaire du 25 mars 1874.

Tenez aux directeurs des exemplaires de la présente circulaire en nombre suffisant pour que ces fonctionnaires puissent en distribuer aux gendarmes des prisons de leur circonscription.

Réserve, etc.

Le Ministre de l'Intérieur,
GÉRARD DE CHABAUD LA TOUR.

Nous, Commandant des Etablissements français de l'Océanie, Commissaire de la République aux îles de la Société,

Vu la demande à nous adressée par la dame veuve Salmon, née Arthaud, tenante à ce que dispense d'âge soit accordé à sa fille Jeanne-Marie-Teresa, pour contracter mariage ;

Vu l'article 38, § 1^{er}, de l'ordonnance du 27 juillet 1869 et la dépitche ministérielle du 26 juin 1869 ;

Vu l'article 145 du Code civil et la circulaire du garde des sceaux du 10 mai 1824 ;

De l'avis du procureur de la République, chef du service judiciaire ;

Le Conseil d'administration entendu.

Considérant que la demoiselle Salmon n'atteindra la majorité fixée par l'article 144 du Code civil que le 24 avril prochain ;

Considérant qu'il y a motif de dispense,

AVONS DÉCÉDÉ ET DÉCISIENS :

Art. 1^{er}. Dispense d'âge est accordée à la demoiselle Joanna-Maria-Teresa-Torao Salmon à l'effet de contracter mariage.

Art. 2. Le procureur de la République, chef du service judiciaire, est chargé de l'exécution de la présente décision, qui sera publiée au *Messager*, insérée au *Bulletin officiel* et enregistrée partout où bénit sera.

Papeete, le 31 décembre 1874.

OY GILBERT-PIERRE.

Par le Commandant Commissaire de la République :

Le Chef du service judiciaire,

Louis de Lavaud.

Par ordre de M. le Commandant Commissaire de la République que en date du 1^{er} janvier 1875 :

L'indigène Toroo à Teutouo, du district de Papeete, est nommé caporal mutso, en remplacement de Huitoofo, révoqué de son fonctio[n] de caporal mutso habile et scensibloune ;

L'indigène Teuri, du même district, remplace dans ses fonctions le mutso à pied Aoxooma, révoqué pour négligence continue dans son service.

AVIS ADMINISTRATIFS

Départ du Courrier.

Le brick-goélette *Naufrage* partira le 11 janvier courant pour Papeete à San Francisco le courrier d'Extrême-est des îles Américaines. Les sœurs de la correspondance seront fermées la veille à 5 heures du matin suivant.

AVIS.

L'Administration informe les personnes qui ont demandé à envoier leurs enfants compléter leur éducation en France, que l'examen pour l'obtention des indemnités inscrites à ce titre au budget local, aura lieu, le 15 février prochain, dans l'établissement des Frères à Papeete.

Les indemnités disponibles, de 900 francs chacune, sont au nombre de trois.

SOCIÉTÉ DES CONTRIBUABLES.
La partie des contributions prévoit le public, que les matrices émises serviront à l'établissement des rôles de l'impôt personnel, mobiliers et deniers nécessaires pour l'année 1875, seront tenues à la disposition des contribuables, au secrétariat de l'ordonnance à Papeete, pendant toute l'année, qui commenceront à compter du samedi 9 janvier courant et expireront le samedi 23 du même mois.

ADMINISTRATION DE LA JUSTICE

HAUTE-COUR TAITIENNE

Deuxième Session de l'année 1874

PRÉSIDENCE DE M. BAUDIN

Audience du 20 mai 1874.

N° 618. — Entre Vaiho à Tereua I.,

et Teuhueraoaiahamau, et Teuhueraoaiahamau et Teuhueraoaiahamau.

Tetuhueraoaiahamau et Teuhueraoaiahamau, femme

Maso, demeurant à Teuhueraoaiahamau (le Mo-

ment), par son mari, ou autre

part, appelaient.

Elle Metro Pausa à Papeete, Vane à

dormir, et apaisant pour elle et dans les

intérêts de sa sœur Mata, veuve Pausa à

Papeete, et ses propriétaires, résidant à Papeete,

Iota.

Vu l'appel interjeté le 22 février

1874, par les sieurs Vaiho à Tereua I.

et Teuhueraoaiahamau à Teuhueraoaiahamau v.,

d'un jugement rendu le 14 janvier

1874 par le conseil du district de

Papeete;

Attendu que cet appel est régulier

en la forme, y faisant droit et statuant

au final;

Lectrice ayant été donnée publiquement des articles 45 et 81 de loi du

27 juillet 1873;

Attendu aussi du jugement du

conseil du district du 14 janvier 1874;

Qui les appellent en leurs conclusions, tendant à l'annulation du jugement susmentionné, et demandant que les

seuls propriétaires comme étant

les plus proches parents de Maopi à

Tereua V., laquelle a déjà reconnue

sa propriété par arrêté du 27 avril

1874;

Qui l'ontime en ses moyens et concluise, tendant au contraire au maintien

ou par simple de laule d'cession,

prétendant leurs béréfices;

Et la partie ministère public et ses conclusions;

Attendu que la terre Taanpu, au-

jourd'hui en "Mile", a été déclaré "objekt"

d'un arrêt de la Cour de justice de

Papeete, le 24 avril 1870, arrêt qui a

attribué la terre Taanpu à Maopi à

Tereua V., décédé le 21 mars 1870;

que, par suite, elle devient la pro-

priété des héritiers les plus proches

de Tereua V.;

Par ces motifs;

Le haute-cour-taitienne, après en-

avoir délibéré conformément à la loi,

sous la présidence de son pré-

sident, le juge délégué à la partie

du district de Papeete en date du 14 jan-

vier 1874, dit que la terre Taanpu est

la propriété des appelaient Vaiho à

Tereua et Teuhueraoaiahamau; con-

donnant l'intime aux déposés, liquides à

l'issue de son audience, et ordon-

nant la restituation de l'ameando con-

sigéte.

PARTIE NON OFFICIELLE

EXPOSITION INTERNATIONALE DU CENTENAIRE AMÉRICAIN

Qui aura lieu à Philadelphie en 1876

A. M. LE COMMANDANT DES ÉTABLISSEMENTS FRANÇAIS DE L'Océanie

CONSULAT DES ÉTATS-UNIS.

Papeete, le 26 décembre 1874.

Monsieur le Commandant, — J'ai l'honneur de vous informer que je suis chargé par mon gouvernement d'inviter le gouvernement de Tahiti à prendre part à l'Exposition du Centenaire qui aura lieu à Philadelphie en l'année 1876. Je suis chargé, en outre, de vous dire que la commission est très-désirante que les gouvernements qui ont l'intention de prendre part à l'Exposition désignent, aussi tôt qu'il sera possible, les personnes choisies pour agir comme leurs commissaires; ces agents, lesquels commissaires devront entrer en correspondance avec M. A. T. Goebert, directeur général de l'Exposition, n° 904, Walnut street, Philadelphie (Pennsylvanie), au sujet des détails de l'Exposition et de la répartition de l'emplacement nécessaire.

Je vous envoie ci-joint copie des instructions au sujet de l'Exposition.

J'ai l'honneur d'être,

Monsieur le Commandant,

Votre obéissant serviteur,

BORENCE ATWATER.

Consul.

PROCLAMATION DU PRÉSIDENT DES ÉTATS-UNIS

Attendu que par un acte du Congrès assemblé le 2 mars 1871, décident qu'il y aurait une exposition nationale du centième anniversaire de l'indépendance des États-Unis pour une Exposition internationale des arts, des manufactures, des produits du sol et des mines, dans la ville de Philadelphie, en 1876, il est résolu :

Que donc le Président sera informé par le gouverneur de l'Etat de Pennsylvanie qu'il a pris des mesures légales pour l'exécution de l'Exposition susdite, également sous la direction exclusive de la commission autorisée par le présent acte, à l'objet de l'Exposition proposée, le Président annoncera le fait par une proclamation indiquant l'époque, la localité, l'heure et la date exacte, le lieu où sera tenue l'Exposition, et l'envoyer à l'ambassadeur ou au consulat des Etats-Unis dans toutes les nations, ainsi que les règlements adoptés par les commissaires, alla que le tout sera publié dans leurs pays respectifs.

Et attendu que le 24 juillet 1872, S. E. le gouverneur du 1^{er} Etat de Pennsylvanie m'a informé que des mesures étaient être prises pour la construction des bâtiments, sous la direction exclusive de la commission autorisée dans ledit Etat, au sujet de l'Exposition susdite.

Et alors que le 24 juillet 1873, le Commissaire du Centenaire des Etats-Unis m'a indiqué l'arrangement des dates fixées pour l'ouverture et la clôture de l'Exposition et du lieu où elle doit se tenir;

Or qu'il soit connu que moi, ULYSSE S. GRANT, président des Etats-Unis, conformément aux dispositions du susdit acte du Congrès, déclare et proclame qu'il sera tenu dans la ville de Philadelphie, Etat de Pennsylvanie, une Exposition internationale des arts, des manufactures, des produits du sol et des mines, qui s'ouvrira le dix-neuvième jour d'août en l'an de grâce mil huit cent soixante-sept, et se fermera le dix-neuvième octobre de la même année.

Et déclare que je suis placé, par la volonté de l'ambassadeur, de l'ambassadeur et des relations internationales, je recommande cette célébration et cette exposition à tous les peuples des Etats-Unis ; et au nom du gouvernement et du peuple de ce pays, je lui signale confidentiellement à l'attention de toutes les nations qui voudront bien y participer.

Fait en la ville de Washington, ce trois juillet mil huit cent soixante-sept et de l'Indépendance des Etats-Unis le quatre-vingt-dix-septième.

Signature : U. S. GRANT.

Par le Président :

Le Secrétaire d'Etat,

HAMILTON FISH.

RÈGLEMENT GÉNÉRAL À L'USAGE DES EXPOSANTS ÉTRANGERS

Le Congrès des Etats-Unis d'Amérique a donné son autorisation, ce qu'il nous échappe, à l'Assemblée, à la Manufacture et Produits du Sol et des Mines, qu'une proclamation du Président du 4 juillet 1873 a annoncé l'Exposition et l'a recommandé à toutes les nations.

Sur la nomination des gouverneurs des Etats et Territoires, le Président a désigné des commissaires pour représenter chaque Etat et Territoire dans la commission du Centenaire des Etats-Unis. Cette commission a été chargée du devoir de perfectionner et compléter le plan proposé pour l'Exposition.

Les officiers sont :

Président.	Joseph R. Hawley.	Connecticut.
Vice-présidents.	A. G. Godfrey. Oratus Cleveland. W. M. Byrd. John C. Breckinridge. Robert Lovett. Robert Mallory. Alfred T. Goshorn. John L. Campbell. John W. Morrell.	Ohio. New-Jersey. Alabama. California. Iowa. Kentucky. Indiana. Pennsylvanie.
Directeur général.	Walter W. Wood.	Virginia.
Secrétaire.	E. A. Straw. N. M. Beckwith. John C. Goss. George H. Corliss. John G. Stevens. A. R. Boteler. S. C. McCormick. John W. Smith.	New-Hampshire. New-York. Massachusetts. Rhode-Island. New-Jersey. West-Virginia. Arizona. Georgia. Michigan.
Comité exécutif.	James Birney.	

L'Exposition se tiendra à Fairmount Park, la ville de Philadelphie; l'ouverture en sera le 1^{er} juillet 1876 et elle sera fermée le 31 octobre de la même année.

Tous les gouvernements sont invités à nommer des commissaires pour organiser leurs départs à l'Exposition. Le directeur général devra être avisé des nominations des commissions étrangères avant le 1^{er} juillet 1875.

Des plans exacts des constructions et terrains seront fournis aux commissaires étrangers le 1^{er} juillet 1876, ou même avant, indiquant les localités qui devront être occupées par chaque nation, sauf les modifications que les circonstances pourront y apporter.

Les demandes pour emplacement, et les négociations qui les concernent devront être réglées avec la commission du pays auquel le demandeur appartient.

Les commissions étrangères sont priées de faire connaître au directeur général, au plus tard le 1^{er} juillet 1875, si elles désirent une augmentation ou une diminution de l'espace qui leur est offert, et l'étendue qu'elles désirent avoir.

Avant le 1^{er} décembre 1875, les commissions étrangères devront transmettre au directeur général les plans approximatifs, indiquant la manière de diviser l'emplacement accordé, ainsi que les listes de leurs exposants et autres renseignements nécessaires pour pouvoir préparer le catalogue officiel.

Le propriétaire de l'Exposition, la ville de Philadelphie, Pennsylvania, et San-Francisco, et qu'en a l'intention d'envoyer à l'Exposition internationale, pourront être transportés aux bâtiments de l'Exposition sous la surveillance des officiers de la douane et sans être examinés aux parts d'entre ; à l'issue de l'Exposition, il sera à leur disposition au port d'où ils auront été expatriés, et aucun droit ne sera imposé sur ces marchandises si elles ne sont pas entrées pour être consommées aux Etats-Unis.

Le transport, la réception, le déballage et l'arrangement des produits pour l'Exposition seront aux frais de l'Exposition.

Le transport, les logements et toutes les dépenses exigent des fondations appropriées ou autres arrangements devra être, par une disposition spéciale, commencé aussitôt que le progrès des travaux des bâtiments le permettra. La réception générale des objets aux bâtiments de l'Exposition commencera le 1^{er} janvier 1876 ; rien ne sera admis après le 31 mars 1876.

Le catalogue officiel devra être envoyé aux deux-vingt derniers jours de l'Exposition et à l'ouverture de l'Exposition, et sera retenu au directeur général pour être analysé de nouveau.

Si les produits ne sont pas introduits pour le concours, l'exposant devra la faire connaître, et alors il sera exclu de l'examen par les jurys internationaux.

Un catalogue officiel sera publié en quatre langues, savoir : en anglais,

Vendredi 8 janvier 1875.

français allemand et espagnol. La vente des catalogues est réservée à la Commission de l'Exposition.

— A ce propos, il convient que pourront recevoir une autorisation spéciale les personnes qui désirent se rendre à l'Exposition et arrangez dans le catalogue un des départs, ainsi qu'il suit :

1. Matériel domestique, articles vestimentaires et animaux.
II. Médecins et pharmaciens employés contre les aliments ou dans les établissements de fabrication.

III. Tissus et tuteurs, parures, costumes et tout ce qui sera à l'ordre du corps.

IV. Meubles et produits fabriqués à l'usage des maisons d'habitation et autres locaux.

V. Outils, instruments, machines et procédés employés dans les arts.

VI. Matériel et moyens de transport.

VII. Appareils et méthodes pour accroître et vulgariser la science.

VIII. Gravures publiques, architecture.

IX. Arts plastiques et graphiques.

X. Objets servant à démontrer les efforts faits pour l'amélioration de la condition physique, intellectuelle et morale de l'homme.

Les commissions étrangères pourront publier des catalogues de leurs sélections respectives.

Il ne sera demandé aucune rétribution aux exposants pour l'emplacement occupé.

Une quantité limitée de force hydraulique et à vapeur sera fournie gratuitement. La quantité en sera définitivement fixée lorsque l'emplacement destiné à chaque sera déterminé. Toute force motrice demandée par l'exposant en sus de la partie allouée sera fournie par la Commission du Centenaire à un prix égal ; mais les dépenses pour cette force motrice devront également être fixées lorsque l'emplacement sera déterminé.

Tous les exposants devront fourrir, à leurs propres frais, les vitrines, planches, couloirs, apprêts, etc., dont ils auront besoin ; tous les arrangements des articles et décossements devront être conformes au plus général adopté par le directeur général.

Bes commissions spéciales de toutes espèces, qu'elles soient dans les bâtiments ou sur les terrains, ne pourront être faites qu'avec l'approbation ferme du directeur général.

La Commission du Centenaire prendra des précautions pour la conservation et la sûreté de toutes les œuvres et compositions ; mais elle ne sera en aucun cas responsable des dommages ou pertes occasionnés par le feu ou autres accidents, qu'elle qu'en soit l'origine.

Des facilités seront accordées aux commissions étrangères qui veulent assurer les objets exposés.

Les commissions étrangères pourront employer des gardiens de leur propre poche pour veiller sur leurs produits pendant les heures où l'Exposition est ouverte au public. Les nominations de ces gardiens devront être soumises à l'approbation du directeur général.

Les commissions étrangères ou les agents qu'ils pourront désigner seront responsables de la sécurité de leurs objets et de l'assurance des objets, ainsi que de leur livraison lorsque l'Exposition se fera ; mais nul ne sera autorisé à agir comme agent qu'il n'a été admis par la Commission.

Chaque colis devra être étiqueté « A la Commission pour l'annexe » payez à la poste centrale internationale de l'Exposition, Philadelphie, Etats-Unis d'Amérique, et à éviter au moins deux étiquettes collées sur des cotés différents, mais non pas opposés, de chaque caisse, et donnant les renseignements suivants :

1. Le pays d'où l'objet vient ;
2. Nom ou maison de l'exposant ;
3. Lieu de résidence de l'exposant ;
4. Département auquel les objets appartiennent ;
5. Nombre total des colis envoyés par ledit exposant ;
6. Numéro de ce colis particulier.

On doit envoyer avec chaque colis la liste de tous les objets qu'il contient.

Si aucun personne dénommée n'est sur les lieux pour recevoir les articles à leur arrivée à l'Exposition, ils seront enlevés sans délai et emmagasinés aux frais et aux dépens de qui de droit.

Les articles qui sont, d'une manière quelconque, dangereux ou dépréciés, ou qui sont susceptibles de paraître panachés et préparations empiriques dont les éléments restent secrets, ne seront pas admis à l'Exposition.

L'enlèvement des articles ne sera pas permis avant la clôture de l'Exposition.

Des croquis, dessins, photographies ou autres représentations des articles exposés ne seront pas admis à l'Exposition et le directeur général. Des dessins des certaines parties du bâtiment pourront être faits avec le consentement du directeur général.

Immédiatement après la fermeture de l'Exposition, les exposants devront enlever leurs produits ; ceux qui doivent être conservés pour l'annexe devront être remis au directeur général, et resteront après cette époque tenus enlevés par le directeur général et vendus pour payer les frais, ou employés autrement sous la direction de la Commission du Centenaire.

Quiconque devrait expédition récemment à cette même ville qu'il s'engage à se conformer aux règles établies pour le gouvernement de l'Exposition.

Des réglementations particulières seront publiées au sujet de l'organisation des beaux-arts, de l'organisation des jurys internationaux, de la distribution des prix et de la vente des articles spéciaux dans les hôtels, ainsi que sur d'autres points dont il n'est pas fait mention dans ces instructions préliminaires.

Les communications relatives à l'Exposition devront être adressées : Au Directeur général, Exposition internationale, 1876, Philadelphie, U. S. A. La Commission du Centenaire se réserve le droit d'expliquer ou d'annoncer ces règlements, lorsqu'elle le jugera nécessaire, dans l'intérêt de l'Exposition.

Philadelphia, 4 juillet 1874.
A. T. GOSHORN,
Directeur général.

Jean-L. CAMPBELL,
Secrétaire.

Papeete, le 5 janvier 1875

Dimanche dernier, à 4 heures du soir, a eu lieu l'enterrement du sergent d'infanterie du marinier Guérin, âgé de 43 ans, décédé de la maladie de la tuberculose à l'hôpital dans la matinée de samedi des suites d'une bronchite chronique.

Une foule considérable, attirée par les sympathies qu'avait su se créer à Tahiti ce vieux serviteur de l'armée, suivait le corps. Le deuil était conduit par M. le capitaine Testard. La garnison tout entière suivait le cortège, matelots, serreurs et soldats d'infanterie confondus et unis par les mêmes sentiments de respect à l'égard du défunt.

Le vénérable abbé Collette avait voulu présider lui-même à la triste cérémonie.

On arriva au cimetière à 4 heures et demie. Le cercueil était descendu dans la tombe et les prières des morts récitées, lorsqu'un sou-

officier d'infanterie de marine s'avanza et, d'une voix claire, lut le discours suivant :

« Mesdemois. — En venant accompagner avec nous à la dernière demeure un régiment canardé, vous avez accompli un acte généreux qui vous donne droit à nos plus sincères remerciements. Nous vous devons l'obligation d'infanterie et d'artillerie du marinier Guérin, et je vous prête les acclamations.

« Cet officier serviteur de l'armée qui la most vivre de son envie si rapidement méritait bien, il est vrai, un pareil cortège. Ceux qui l'ont connu savent quel était son bon cœur, son affabilité, la dureté de ses caractères, la modestie de son caractère, et combien il aimait à aider les pauvres, sans se soucier pas, les malades qui croisaient sa petite clinique aussi bien qu'il était.

« Il ne devait pas en être ainsi ; le sera, qui joue avec les démons, n'a pas vu que le voyageur arrivait au terme de son voyage.

« J'aurai quel valet... Veux-tu ? »

— « Général, 100 francs, 1874, à Winao, dans le département de l'Ile. Son père fut colonel. Il cut au service en 1^{er} de ligne le 10 octobre 1853. Caporal le 24 mai 1855 ; sergeant le 1^{er} juillet 1856. Il part en congé renouvelable et rentre au corps, simple fusilier, le 15 février 1857. Il passe à l'artillerie et devient l'ancien sauvage avec un sergent du marinier condoné, il revient le 8 juillet 1859 à son régiment, comme engage volontaire pour sept ans.

« À nouveau caporal le 6 mars 1860, puis sergeant le 7 août 1861. Il est libéré le 1^{er} juillet 1862. Mais il ne reste pas longtemps dans ses foyers : il s'en va à l'île, au milieu des armes à tant d'âge pour lui qui bientôt l'armée le revint dans ses rangs.

« Cette fois, il a changé de corps : il a choisi notre arme, l'infanterie de marine, bien brillante il peu envie pourtant à cette époque, mais qui depuis, fait de l'armée une force tout à fait puissante, qui a été évidemment de l'ordre des derniers dispergés. Et à cette occasion, pourtant, qui nous a été accordé d'envoyer un plongeon au sommet de nos glorieux morts de Bazeilles.

« Engagé volontaire au 1^{er} régiment d'infanterie de marine ce juillet 1862, Génie, puis pour temps approché, au régiment de l'armée de terre.

« Durant cette longue période de services accumulés, nous le voyions aller sur les champs de bataille de l'Alma et d'Inkermann. Devant Sébastopol, il est blessé au côté droit par un éclat d'obus. Plus tard, embarqué à Fouzoun, envoyé en Cochinchine, il contracte là, sans doute, les germes de la maladie qui l'emmène à l'âge de 43 ans.

« Il revint en France au mois d'avril 1870. La guerre contre la Prusse le trouva dans les rangs de l'armée du Rhin ; il assiste à la triste journée de Sedan, passe à l'armée de l'Aldwiche, et quelques mois plus tard, après l'armistice, est versé à l'armée de Versailles et se bat contre la Commune.

Enfin le 11 novembre 1871, le Jura le transporta à Tahiti, où l'attendait un tombeau.

La meilleure récompense de tant de pieux services, lui fut donnée par décret du 15 juillet 1873.

— Volonté de l'ordre qui établit l'obligation dont nous allons tout à l'heure former la loi et qui empêche certains canonniers.

Il suffit au faire algue de tous. Ses 22 années passées au service de l'Etat sans une tache au devenir et à l'honneur, son caractère modeste et serviable, commandaient à tous ceux qui l'appréciaient l'estime et le respect.

— Je suis l'avocat de l'ordre, mais je suis aussi un soldat et je dirai que nous sommes tous dans l'ordre, le meilleur des camarades.

— Plaignons-le, Messieurs, plaignons celui qui meurt loin des siens, loin de notre chère France que, plus heureux que lui, la plupart d'entre nous vont revoir bientôt, et rendons à son cercueil les honneurs qui sont dus au loyal serviteur et au fidèle ami. »

La foule s'école ensuite, chuchotant le cœur plein de l'émotion que vient d'exciter ce tableau fidèle de la vie de l'un des plus anciens et des plus méritants sous-officiers que notre armée comptait encore dans ses rangs.

BULLETIN TÉLÉGRAPHIQUE

(Dépêches établies de Courrier de San Francisco.)

ETATS-UNIS.

New-York, 4 novembre. — Les élections ont donné la majorité au parti démocrate. Une dépêche de Washington dit qu'il est impossible de dire quant à présent combien est grande la victoire remportée, mais on sait assez aujourd'hui pour prétendre à une estimation de la composition de la prochaine Chambre des Représentants : 114 représentants pour le parti républicain, 102 pour le parti démocrate, 10 pour l'Unioniste, 1 pour l'Américain, 1 pour l'Indépendant, 1 pour le Libéral et 1 pour l'Américain. Le California, le Mississippi, le New Hampshire et le Connecticut votent au printemps prochain. Si rien ne change dans ces Etats, il y aura 13 membres à ajouter au côté républicain et 5 au côté démocratique.

RÉPUBLIQUE ARGENTINE.

Buenos-Ayres, 30 octobre. — Des nouvelles de la République Argentine, via Montevideo, datées du 21 octobre, représentent l'état des affaires, comme très-sombre. Les troupes du gouvernement vont se jeter dans un grand nombre aux insurgés.

Lisbonne, 30 octobre. — Des avis de Buenos-Ayres disent que le Congrès de la Confédération Argentine a déclaré la république en état de siège et a voté les fonds nécessaires pour vaincre l'insurrection. Beaucoup de journaux ont été supprimés, leurs redresseurs emprisonnés. Le président dit qu'il peut mettre vingt mille hommes sur les lignes de combat.

Le Japon, 15 novembre. — Des nouvelles de Buenos-Ayres disent que l'insurrection touche à son déclin. Le général Mitre, avec 4,000 hommes, se retire vers le sud, et 18,000 de troupes du gouvernement le poursuivent.

ÉTAT CIVIL.

Etat des mouvements survenus dans l'état civil de la commune de Papeete pendant le mois de décembre 1874.

NAISSANCES.

14 décembre. Grâce-Adeline Parker, fille de Walter Parker et de dame Eliza Teresa Ormond.
22 " William-François Walker, fils de William-François Walker et de dame Ernestine-François Harry.
26 " Germaine-Angèle-Céline-Terroux, Missis Bracq, fille de Maximilien Bracq et de dame Sophie-Elisabeth-Henriette Mathieu.
31 " Sara-François, fils de Charles Baer et de dame Foiré à Erist.

MARIAGES.

19 décembre. Entre Maurice-Pierre Feyraud et demoiselle Mercedes-Mathilde-Suzanne-Victoire Miller.

NÉCÉSIS.

25 décembre. Lequelque, Yves-Marie, propriétaire, âgé de 55 ans.

